

# APUNTES DE VIAJE

Por Angel M. Mergal.

Bogotá, 18 de agosto de 1949.

Estimado Nehemías:

No recuerdo si en mi carta desde La Paz, te relaté algo de mi visita a Huatajata. Es el proyecto de los bautistas canadienses junto al lago Titicaca. La obra fué fundada por los metodistas y luego la entregaron a los bautistas canadienses. Es algo parecido a Castañer o el proyecto Menonita de La Plata. Hay varias iglesias, varias escuelas, un centro social y como 60 acres de terreno, distribuidos en parcelas, para enseñar a los indios aymará mejores métodos de cultivo, y hábitos de responsabilidad y libertad.

Visitamos ese proyecto el sábado 6 día de fiesta Nacional. De 30 millas a la redonda se habían reunido los indios, mas de 2,000 para presenciar los desfiles escolares y acompañar a sus hijos. Era una orgía de color. Los indios descalzos, con su inevitable hongo de fieltro, y las enormes polleras de brillantes colores. Los indios con sus ponchos de lana hilada y tejida por ellos mismos, y sus goritas con orejeras también tejidas y bordadas en lana de brillantes colores. Una orquesta de instrumentos de viento, que mezclaba con las danzas nativas los compases del himno de los guardias marinas norteamericanos. Los niños desfilaban con paso de ganso alemán, y le seguían las niñas con su invariable paso de llama andina.

Regresamos a Lima el domingo 7. Esa misma noche prediqué en la primera Iglesia Metodista del pastor Ribero, a una congregación como de 300 personas. Al día siguiente prediqué en la Iglesia Evangélica Peruana y antes de salir volví a predicar en una reunión unida en la primera iglesia metodista. También tuve ocasión de hablar a los alumnos del Seminario.

La visita a las ruinas de Pachacamac reviste detalles de interés internacional; por eso lo aplazo para relatarlo en otra ocasión.

Salimos hacia Quito el jueves 11 a media noche. Nos detuvimos en Guayaquil para visitar la formidable obra fundada por el laico norteamericano Allan Reed. Sus hijos, Juan y

Roberto, aunque conservan su ciudadanía, son latino-americanos en espíritu, cultura y carácter. La iglesia de los Reed sostiene una escuela primaria con sus seis grados. Roberto y Juan por su parte, dirigen la empresa comercial de su padre, y participan en todas las actividades de la comunidad, llevando por todas partes un profundo sentido cristiano de la vida.

Llegué a Quito el viernes 12. El día era claro, y antes de llegar, nos desvíamos hacia Ambato, y las regiones circunvecinas afectadas por el terremoto. Volando bajo podía verse Peñileo, donde en una población de 3,500 solamente 300 sobreviven. Desde lo alto se ve solamente un montón de escombros, ni una sola casa en pie. Más allá de Ambato, una montaña se derrumba lentamente, y desde lo alto se ve la polvoreda de su ruina. Todas las naciones hermanas han acudido en auxilio. En nuestro propio avión venía una misión de médicos chilenos, Argentina, Colombia, todos. Estados Unidos ha remitido ya 5 millones de dólares. Los evangélicos del Ecuador han contribuido rescatando niños llevándolos a sus instituciones y a sus hogares. La HCJB ha puesto todas sus facilidades al servicio del gobierno, mercediendo la gratitud no solo del Presidente sino de toda la república. El hermano Gonzalo Báez Camargo hizo el viaje a Ambato en la compañía del Presidente, Excelencia Galo Plaza, y tomó fotografías directas, que te remitiré tan pronto estén reveladas.

Mientras estuve en Quito hablé 4 veces por la HCJB y tres veces en las iglesias. Salí el lunes 15 para Cali, la cuna de Jorge Isaacs. El martes 16 llegué a Bogotá, y esa misma noche me trasladé a Santa Ana, para hablar al Presbiterio del Interior, que presidía el Rdo. Lloreda. Volví a hablarles al día siguiente, miércoles, en la Iglesia Bautista. Hoy, jueves, pienso visitar el famoso Tequendama, y mañana estaré en Ibagué, con la familia Lloreda.

Con saludos para los lectores de PRE, y los compañeros de milicia cristiana en Puerto Rico,

Fraternalmente,

A. M. Mergal.

Barranquilla Colombia,  
24 de agosto de 1949.

Estimado Nehemías:

En mi última desde Quito decía algo del desastre de Ambato. En Bogotá volví a encontrarme con el hermano Báez Camargo, recién llegado del escenario vivo de la tragedia, y él completó la información que yo había recogido desde el aire. La catedral de Ambato ha quedado totalmente en ruinas, y bajo ella, cientos de cadáveres de personas que allí habían buscado refugio. De entre los escombros desenterraron una mujer que por cuatro días había logrado sobrevivir a las heridas, el pánico, el hambre y la sed. Todavía siguen los temblores, con menor intensidad; pero las fachadas, o alguna que otra pared todavía en pie, se desploman con estos movimientos intermitentes.

El vuelo desde Quito hasta Cali ofrece un panorama completamente distinto del resto de los Andes. La selva virgen, cerrada y negra, los nevados picachos a los 18,000 pies de altura, y una total ausencia de viviendas humanas. De trecho en trecho una herida blanca en la piel lanosa de la selva, es un salto, un río, un arroyo, un lago. A las dos horas el aire se enrarece, la camarera sirve el tinto para distraer a los pasajeros, y de súbito el avión comienza a descender sobre montes cubiertos tan solo por una leve capa de yerba amarillenta. Los caminitos rojos indican la presencia del campesino. Luego un hilillo de humo, y otro, y otro; más tarde la primera aldea. Pasamos sobre Popayan, la legendaria y colonial ciudad.

El valle del Cauca abre el ámbito feroz de su extensión, vasto como toda la isla de Puerto Rico. A ras de los potreros de los sembríos de arroz, de los mil arroyos de las aldeas blancas y ropas pasa el vuelo raudo del avión. Cali, cuna de Jorge Isaacs.

Es una ciudad como de 250,000 habitantes. Allí recién se reunió otro congreso eucarístico a la vera del hipódromo, tan gigantesco como la torre construida ex-profeso. Entre esa torre y las montañas del oeste han comprado los bautistas del sur la propiedad donde se construirá uno de sus  
(Sigue en la página 15, Col. 2)

Felicitemos a la facultad y a los graduados y a los estudiantes por los triunfos de nuestra Alma Máter. Frente a la irresponsable manía de conceder grados teológicos a personas ignorantes por personas inteligentes pero prejuiciadas, por instituciones de dudoso carácter académico, frente a las escuelas teológicas fantasmas que conceden grados teológicos a plazos cómodos, frente al afán de títulos sin estudios, es necesario afirmar la seriedad de nuestra institución. Nuestros compañeros graduados del Seminario Evangélico están llamados a demostrar que la educación y la cultura no están reñidas con el evangelismo. Que no es requisito para ser buen pastor ostentar ortodoxias sin misericordia que pretenden ocultar una vacuidad intelectual.

(Viene de la página 4)

rón. En el ángulo superior izquierdo, en rojo, tiene la efigie del presidente Roosevelt. Debajo aparecen dos figuras en actitud de oración, un joven y un niño, separadas de la efigie del ex-presidente por el siguiente título en forma de semicírculo: "Homenaje del Ecuador a Roosevelt." En el costado derecho hay una inscripción vertical que dice: "Libertad de cultos." Es evidente que existen elementos poderosos en el gobierno y en el pueblo que no participan del desenfrenado y retrógrado fanatismo católico.

Al ser entrevistado el ministro de Gobierno, doctor Eduardo Salazar Gómez, por un grupo de evangélicos, les expresó que tenían derecho a realizar actos relacionados con su culto, para lo cual podían contar con el respaldo del Gobierno. Y a los periodistas les expresó que había ordenado que de inmediato se proceda a levantar una información sumaria a fin de que los culpables sean castigados conforme a las leyes. Añadió que dió orden a la policía para que actúe sin contemplaciones con ese grupo de jóvenes que atacaron la carpa y "que no supieron que la base para que sean respetadas sus creencias es respetar las de los demás."

Montevideo, junio de 1949.

("El Expositor Bautista", Buenos Aires, Argentina.)

(Viene de la página 11)

parte de sus horas libres las dedica a organizar y dirigir el Coro de la Iglesia Metodista Episcopal de dicha ciudad.

**Final:** Calurosamente felicitamos al Dr. Mattos por sus notables triunfos, a sus papás por tener la dicha de ver premiados sus esfuerzos e inquietudes, y a doña Aracelys de Mattos, por ser ella también un factor decisivo en la carrera triunfal de este nuevo doctor evangélico.

Este nuevo galeno aumenta el número de médicos evangélicos nativos que prestigian nuestras iglesias en Puerto Rico. Entre estos están (hasta donde sabemos) los Dres. N. Rodríguez, Dwight Santiago Stevenson, Juan Colón Bonet, Daniel Landrón, Edwin Rodríguez, Pedro Conde y P. Díaz Alfaro, quienes son hijos o familiares muy cercanos de prestigiosos pastores nativos. No dudamos que este grupo de médicos cristianos tendrá siempre éxito en su profesión y podrá ser señalado como gloria y triunfo de la obra evangélica en nuestra "isla del encanto."

Luis Rosario Nieves.

(Viene de la página 10)

dos seminarios latino-americanos, el otro, en Buenos Aires.

El Colegio Americano de los presbiterianos de Cumberland, alberga unos 500 alumnos. Mucho más al norte, en Ipiales hacia la frontera del Ecuador, otro Colegio-Americano va echando los cimientos de una nueva América. Dos de las misioneras que han sembrado sus vidas por aquellas sinosaras se hospedaban esa noche del lunes, 15 de agosto en el mismo colegio que me dió posada.

El martes levantamos vuelo en un cuatrimotor totalmente repleto. Mi compañero de viaje, el Dr. Egon Lichtemberger, un alemán nacionalizado graduado de la universidad javeriana de Bogotá (jesuita). Luego organizó un grupo de estudiantes de filosofía, a los cuales hablé el jueves por la noche.

Ese mismo martes partí con el Dr. Reifsnayder hacia Santa Ana, donde se reunía el presbiterio del interior. Su presidente, el Rdo. Lloreda; me invitó a dirigirme al presbiterio esa noche y al día siguiente. Regresé a Bogotá en la compañía del profesor Emerson del Colegio Americano, amigo del Dr. Caldwell, y del

## ¿INTERESA COMPRAR UNA PROPIEDAD EN MIAMI

Nuestras Ventas se hacen  
a base de una sólida Hon-  
radez Cristiana

Tenemos para la venta, Casas  
de Apartamentos (Chicas y  
Grandes) Lotes, Fincas, Hote-  
les, y toda clase de negocios  
en General.

INFORMACION GRATIS DE  
CUALQUIER INDOLE

Escriba o vea en Miami al  
Sr. José Cabán Soler, Asociado  
con Gene G. Olsen,  
Gen. Real State Broker.

1930 S. W. 8th St.—Tel. 9-5168  
Miami, Florida.

Dr. Drury. El jueves por la mañana hablé a los alumnos de Bachillerato en ese Colegio. Por la tarde en compañía del Dr. Rycroft y del profesor Báez Camargo fuimos, por cortesía del misionero bautista J. Riddell, a visitar el famoso Salto de Tequendama.

Los dos días pasados con el presbiterio del interior me privaron de visitar Ibagué, donde había quedado Míriam Díaz de Lloreda con sus dos hijos. Mientras su esposo presidía el presbiterio. El viernes salimos hacia Barranquilla en el mismo cuatrimotor que nos trajo desde Ecuador. Salir de Bogotá es como deslizarse del altiplano, sin descender, sobre una gigantesca hondonada de 9,000 pies. Al trasluz de una atmósfera opalina se ven, hacia el fondo, los filos aguzados de las sierras sobre los cuales se equilibran las aideas blancas de la minosidad. Así alcanzamos la otra cordillera, la del norte, y volamos otra vez sobre los bosques, que bordean las riberas del Magdalena.